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У  ПРИРОДЫ ПРОБЛЕМ НЕ МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ У ЧЕЛОВЕКА. НО ОНА СПРАВЛЯЕТСЯ 
С НИМИ НЕ СИЛОЙ И ЗЛОСТЬЮ, 
А КРАСОТОЙ И ВЕЛИЧИЕМ

От первого лица
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-А лександр Иванович, в
одном из своих интер-
вью вы назвали победой

признание целостности нацио-
нального парка, географически
расположенного в двух регионах
- в Москве и Подмосковье. Изве-
стно, что сейчас земельный воп-
рос на этих территориях обост-
рился. Кто-то претендует на уго-
дья парка?

- Конечно, проблемы есть. Но в по-
следние годы получены согласова-
ния глав администраций города Ко-
ролева, Пушкинского, Щелковского,
Мытищинского и Балашихинского
районов, а также государственные
акты на право бессрочного пользо-
вания землей. Парку выданы планы
границ с соответствующими коорди-
натами, которые были вынесены на
натуру и закреплены межевыми зна-
ками. В 2000 году Московской обла-
стной регистрационной палатой нам
были оформлены свидетельства на
право пользования землей. 

- Удалось ли осуществить пол-
ный вывод с территории парка
промышленных и хозяйственных
предприятий, в том числе част-
ных? 

- Говорить о полном выводе орга-
низаций, предприятий и частных лиц
преждевременно. Хочу пояснить.
Список так называемых выводных
предприятий определен еще поста-
новлением Совета министров СССР
№ 703 от 31 августа 1989 года и по-
становлением Совмина РСФСР
№ 295 от 5 октября 1989 года. В на-
стоящее время на территории парка
продолжает функционировать толь-
ко Калининградский совхоз декора-
тивного садоводства, остальные
предприятия выведены или прекра-
тили здесь свою деятельность.

Но проблема в другом. Существу-
ет группа юридических и физиче-
ских лиц, которая занимает участки
незаконно. Еще до образования на-
ционального парка - в 60 - 70-х го-
дах - им были временно предостав-
лены земельные участки. Это, как
правило, гаражи и гаражные коопе-
ративы, огороды и садовые участ-
ки. Вот с этой группой нарушителей
режима национального парка у нас
идет беспрерывная борьба. По фак-
там незаконного занятия террито-
рий Лосиный Остров ежемесячно
участвует в среднем в трех десят-
ках (!) судебных заседаний. Но ре-
шение суда о выводе того или ино-
го объекта - только половина дела,
куда сложнее добиться его испол-
нения. Звучит парадоксально, но на
данный момент ни один исполни-
тельный лист об освобождении тер-
ритории парка службой судебных
приставов не исполнен.

- Александр Иванович, а как в
целом оценивается нынешнее со-
стояние парка? В свое время вы
говорили, что его экосистему на-
до лечить. Что сейчас вызывает
наиболее острое беспокойство?

- Состояние парка можно оценить
как удовлетворительное. На трех чет-
вертях территории положение харак-
теризуется как устойчивое, естест-
венное развитие природных сооб-
ществ идет в сторону стабилизации.
Однако существует ряд факторов, на-
рушающих устойчивость экосистемы.

С трех сторон парк окружен город-
ской застройкой. Единственное мес-
то, где сохранились так называемые
экологические коридоры, связываю-
щие парк с другими природными
территориями ближнего Подмоско-
вья, - это его восточные границы.
Однако в последнее время там идет
интенсивное строительство коттед-
жей, и есть риск разрушения эколо-
гических коридоров, а значит, и пре-
кращения обмена генофонда с дру-
гими местностями.

Как и несколько лет назад, боль-
шой проблемой является состояние
Яузского водно-болотного комплек-
са. Зарастают, заиливаются естест-
венные и искусственные водотоки,
сокращается проточность, вода обо-
гащается биогенными веществами,
что ускоряет рост водорослей и иных
растений, уменьшает количество ки-
слорода в воде, приводит к замору
рыбы и т.п. Значительные площади
насаждений рекреационной зоны
парка ослаблены из-за большого на-
плыва людей. Зачастую ведут они
себя некорректно, а потому разрас-
тается неблагоустроенная дорожно-
тропиночная сеть, возникают новые
и необорудованные места отдыха -

замусоренные, с кострищами. Понят-
но, что лес при таком отношении чув-
ствует себя не лучшим образом.

- Три главные составляющие
экологической системы парка -
флора, фауна и водные объекты.
В каком состоянии каждая из
них?

- Богатство флоры - это более 600
высших растений, 36 видов лишай-
ников, около 90 видов грибов и око-
ло 150 видов водорослей. Здесь ши-
роко представлены растения, зане-

сенные в Красные книги Москвы и
Московской области. Достаточно
сказать, что из 101 вида высших
растений, занесенных в Красную
книгу Москвы, в городской части
парка отмечен 41 вид. Сейчас мы
ведем повторную инвентаризацию
флоры парка, квотируем места про-
израстания охраняемых, редких и
уязвимых видов растений. Сущест-
венный вред им наносит вытаптыва-
ние и сбор букетов. Но главную угро-
зу представляют весенние палы: в
огне гибнут семена растений, повре-
ждаются их надземные части.

Если говорить о животном мире,
то его многообразие здесь поистине
уникально. В каких-нибудь 10 - 15
километрах от центра Москвы оби-
тают лоси и кабаны, пятнистые оле-
ни и лисы, барсуки и зайцы, бобры и
горностаи, гнездится 125 видов
птиц.

Теперь о воде. Территория Лоси-
ного Острова пересечена густой се-
тью рек, ручьев и временных водото-
ков. В границах парка берут свое на-
чало реки Яуза, Ичка, Будайка, Лось
и Пехорка. Я уже упомянул о состоя-
нии Яузского водно-болотного комп-
лекса, но проблема имеет и другие
аспекты. Вдоль трассы МКАД отме-
чается значительное загрязнение
поверхностных вод тяжелыми ме-
таллами, легкорастворимыми соля-
ми. Например, в водах реки Ичка
суммарное содержание загрязняю-
щих веществ превышает фоновое
ни много ни мало в 70 раз!

- Два года назад мне довелось
побывать в национальном парке.
Тогда лосей здесь насчитывалось
25 голов, оленей - примерно 130.
Для улучшения наследственности
вы привозили лосей из Костром-
ской области. Как чувствуют себя
гости сейчас? И есть ли измене-
ния в лучшую сторону в состоя-
нии стада?

- По данным зимнего учета 2006
года, на территории обитают до 40
лосей и 130-140 оленей. В 2002 году
мы создали лосиную биостанцию.
Здесь мы показываем одомашнен-
ных лосей посетителям, а также про-
водим обмен животными с другими
природными территориями, чтобы
предупредить близкородственное
скрещивание. Сотрудники биостан-
ции ведут мониторинг перемещений
животных и мест их концентрации.
Для этого используем ошейники с
радиодатчиками.

Одна из самок с костромской ло-
сефермы принесла в этом году двух
лосят от дикого рогача. В 2004 году
одну трехлетнюю самку мы вывез-
ли из частного зоопарка, где она со-
держалась в неблагоприятных ус-
ловиях. При этом пришлось под-
ключить целый отряд специалистов
- ветврача, егерей, милицию. Лоси-
ха хорошо освоилась на нашей био-
станции и нынешней весной при-
несла лосенка.

В целом поголовье лосей и пят-
нистых оленей увеличивается.
Этому способствуют хорошо нала-
женная охрана и целый комплекс
биотехнических мероприятий: зим-
няя подкормка, устройство солон-
цов и т.д. Конечно, бывает порой,
что животные, в основном лоси,
выходят в жилые кварталы и на
крупные магистрали. По нашим
наблюдениям, они стали менее аг-
рессивными, позволяют рассмот-
реть и сфотографировать себя, ча-

сто выходят к посетителям парка
целыми семьями.

Значительное поголовье пятни-
стых оленей уже заставляет поду-
мать о регулировании их численно-
сти и расселении части особей в
подмосковные леса. Парк ждет зая-
вок от природоохранных и эколого-
просветительских организаций на
приобретение этих животных.

- Ваши егеря рассказывали о
проблемах, которые создают про-
никающие на территорию парка
одичавшие собаки...

- Действительно, проблема эта до-
статочно остра. Собираясь в стаи,
бродячие собаки атакуют оленей и
кабанов, молодняк лосей, мелких
млекопитающих, уничтожают кладки
яиц наземно гнездящихся птиц. Коли-
чество собак значительно превышает
численность диких хищников, допус-
тимую для такой территории. Служба
охраны фауны отлавливает безнад-
зорных животных, в том числе путем
обездвиживания, и вывозит их за
пределы парка. Мы считаем, что для
решения задачи требуется проведе-
ние экологической экспертизы. По ее
результатам надо решить, как посту-
пать с безнадзорными животными.

- А браконьеры вам не досажда-
ют? И несут ли ответственность
те, кто занимается незаконным
промыслом?

- Порядок в парке обеспечивает-
ся специализированной государст-
венной инспекцией по охране его
территории. Лосиный Остров поде-

лен на участки, патрулируется мо-
бильными группами и просматрива-
ется с помощью видеокамер. При
такой плотности охраны незаконная
охота здесь - занятие бесперспек-
тивное. Поэтому фактов браконьер-
ского отстрела диких животных
практически нет. А вот случаи за-
держания любителей половить рыб-
ку сетями - есть. Материалы напра-
вляем в экологическую милицию,
виновные привлекаются к уголов-
ной ответственности.

- Часты ли набеги «любителей
природы», которые ведут себя не-
подобающим образом?

- Большая часть территории парка
открыта для свободного посещения.
Запрещен доступ только в особо ох-
раняемую зону. С наступлением теп-
лого времени года самым массовым
видом нарушений режима охраны
национального парка становится
разведение костров и связанный с
этим въезд автотранспорта, замусо-
ривание территории. В местах отды-
ха у нас достаточно аншлагов, щи-
тов и стендов, информирующих о
том, что можно и чего нельзя делать
в границах парка. За нарушения
предусмотрена административная
ответственность: с виновного взы-
щут не только штраф, но и сумму на-
несенного ущерба. Так что удоволь-
ствие погреться у костерка в нацио-
нальном парке может обойтись
очень дорого.

- Лосиный Остров - эталон сред-
нерусской природы, находящийся
в уникальных условиях: на него
так или иначе оказывает сильней-
шее давление город. Ведут ли ва-
ши специалисты исследования по
этой тематике?

- Здесь необходим постоянный
контроль состояния окружающей
среды. Мы организовали систему
комплексного мониторинга, которая
включает в себя слежение за состоя-
нием воздуха, осадков, почв, поверх-
ностных и грунтовых вод, лесной
растительности и животного мира.

Специальные исследования прово-
дятся в зоне влияния МКАД. Они по-
зволили установить факт усыхания
деревьев, ухудшения их состояния и
снижения прироста в пределах сто-
метровой полосы от магистрали. На
основании наблюдений были даны
рекомендации по ведению хозяйства
в полосе МКАД и формированию со-
става насаждений определенных по-
род. Исследовалось распределение
рекреационных нагрузок в лесах
вдоль южной границы парка, органи-
зован контроль за изменениями гид-
рологического режима наиболее уяз-
вимых природных комплексов.

- А как развивается эколого-
просветительская и экскурсион-
ная деятельность?

- В век бурного развития промыш-
ленности вопросы экологического
просвещения встают особенно ост-
ро. Лес - наилучшее место, где чело-
век может получить удовольствие от
отдыха и знакомства с окружающей
средой. Неотъемлемой частью пар-
ка стали тропы природы, где чело-
век может получить максимум ин-
формации об экосистемах, о живот-
ном и растительном мире. Сейчас у
нас действуют тринадцать учебных
экологических троп - «Войди в зеле-
ный мир», «Тропою вятичей», «Тро-
пою лося», «Мытищинские плавни»,
«Лесные экосистемы в условиях го-
родской среды» и другие. Наиболее
частые гости на этих тропах - школь-
ники. Детские группы осваивают ос-
новы экологии в игровой форме.
Специализированным группам пред-
лагаем экскурсионные программы,
позволяющие познакомиться с раз-
нообразием животного и раститель-
ного мира национального парка.

Большинство маршрутов пеше-
ходные, есть и конные. Любая эколо-
гическая программа завершается
посещением эколого-просветитель-
ских центров. Некоторые из них -
«Красная сосна», «Русский быт»,
«Чаепитие в Мытищах», «Старинная
русская охота» - имеют музейные
экспозиции.

Пребывание в парке вызывает у
горожанина не просто прилив бодро-
сти. Здесь человек впитывает осо-
бые качества природы - ее миролю-
бие и красоту, энергию и величие.
Обмениваясь с ней энергетически,
мы начинаем понимать, что природа
умнее и добрее нас.

- В чем выражается помощь
правительства столицы?

- Московское правительство ока-
зывает финансовую поддержку на-
циональному парку на протяжении
всего времени его существования -
уже более двадцати лет. Содержа-
ние Лосиного Острова более чем на
80 процентов обеспечивается за
счет городского бюджета. На содер-
жание зеленых насаждений направ-
ляются целевые средства. Прави-
тельство города за пять лет выде-
лило свыше 30 млн. рублей на лик-
видацию последствий урагана 2001
года, от которого пострадало более
600 гектаров площади парка. На
эти деньги убирали ветровал и вос-
станавливали лес на расчищенных
участках.

По решению правительства Моск-
вы на средства городского бюджета
было приобретено 120 квартир для
переселения жителей поселка Цент-
ральный, находящегося на террито-
рии парка.

Благодаря помощи городских вла-
стей, прежде всего - руководства Де-
партамента ЖКХиБ, ведется благо-
устройство и поддерживается поря-
док в местах отдыха жителей Вос-
точного и Северо-Восточного окру-
гов столицы. На средства города в
предыдущие годы создавались эко-
лого-просветительские центры. И се-
годня многое делается для поддер-
жания объектов парка в надлежа-
щем состоянии. Целевые средства
выделялись также на оформление
входов в парк, разбивку клумб, обу-
стройство детских площадок в рай-
онах Гольяново, Богородское, Метро-
городок и Ярославский. Одним сло-
вом, помощь города весьма значи-
тельна и весома.
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